

Nota de prensa

España ha contribuido de manera decisiva a la disminución de la malaria en el mundo

Un estudio publicado por el Instituto de Salud Global de Barcelona y la Fundación Ramón Areces destaca el liderazgo de España en la lucha contra la malaria y subraya el efecto beneficioso que ha tenido no sólo para países endémicos sino también para nuestro país

Barcelona, 27 de febrero de 2013. Un estudio publicado por el Laboratorio de Ideas del Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal) y la Fundación Ramón Areces pone de manifiesto que España no solo ha contribuido de manera decisiva a la disminución de la enfermedad en el mundo sino que, al mismo tiempo, esta contribución ha generado importantes beneficios dentro de nuestro país, derivados de una excelencia científica que atrae recursos económicos, fomenta el desarrollo industrial y crea empleos altamente cualificados. Además, los esfuerzos realizados tanto desde el sector público como desde el privado han contribuido a definir un modelo de cooperación que va más allá de la mera transferencia de recursos y se basa en el intercambio de conocimiento y en los resultados. El estudio también resalta cómo la pluralidad de actores involucrados en la lucha contra la malaria ha fortalecido la capacidad de influencia española en el terreno internacional.

El estudio *Contribuciones españolas en la lucha contra la malaria (2000-2010)* tiene como objetivo no sólo identificar y cuantificar cómo ha contribuido España a la lucha contra la malaria en la primera década del siglo XXI, sino hacer un análisis cualitativo del impacto y la trascendencia de estas contribuciones. Destaca, por ejemplo, la variedad de entornos donde se realiza la investigación, incluyendo diversos centros públicos en España, dos plataformas en países endémicos y uno de los pocos centros de investigación especializados en enfermedades en países en desarrollo de la industria privada que existen en el mundo.

Desde un punto de vista financiero, el estudio subraya el flujo de ida y vuelta de los recursos económicos: mientras España ha financiado diferentes asociaciones público-privadas para el desarrollo de productos contra la malaria, sus grupos de investigación se han beneficiado, al mismo tiempo, del apoyo de estas mismas asociaciones y de muchas otras fuentes de financiación externas.

“El estudio pone de relieve que el hecho de haber destinado recursos a una enfermedad que afecta a otros países del mundo ha generado, a su vez, una economía propia en España con nuevos puestos de trabajo, investigación de calidad y resultados”, añade Matiana González, autora del estudio y coordinadora de la iniciativa para la Eliminación de la Malaria de ISGlobal.

En términos de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD), el estudio muestra el papel relevante de España como contribuyente al Fondo Global de lucha contra el SIDA, la Tuberculosis y la Malaria. Teniendo en cuenta los recursos destinados específicamente contra la malaria, que ascienden a alrededor de 177 millones de euros, sólo a través de este mecanismo se calcula que España salvó la vida de más de cien mil niños entre 2003 y 2010.

Pedro Alonso, director de ISGlobal, destaca por su parte que “es fundamental resaltar la calidad de las aportaciones españolas, ya que han ayudado a definir nuevas políticas globales en la lucha contra la enfermedad y han permitido a España posicionarse al frente de los países e instituciones internacionales en la toma de decisiones”.

Sobre la malaria

La malaria es una enfermedad causada por los parásitos del género *Plasmodium* y transmitida por la picadura de un mosquito, que tan solo en 2010 mató a 660.000 personas y causó 219 millones de casos clínicos en todo el mundo. La enfermedad se concentra sobre todo en el África subsahariana, aunque está presente en un total de 99 países. Junto con el VIH/Sida y la tuberculosis, se considera una de las tres principales enfermedades relacionadas con la pobreza y en algunos países constituye la principal causa de muerte en niños menores de cinco años. Se calcula que la malaria hace perder más de 9.000 millones de euros cada año en términos de crecimiento económico tan sólo en África. Sin embargo, gracias a un incremento sustancial de recursos, una mejor coordinación y la disponibilidad de nuevas herramientas desarrolladas tras años de investigación científica, en la última década se han conseguido importantes avances en la lucha contra esta enfermedad, disminuyendo la tasa de mortalidad en 26%.

ISGlobal

El Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal) es el fruto de una innovadora alianza entre instituciones académicas, gubernamentales y filantrópicas para contribuir al esfuerzo que la comunidad internacional ha emprendido con el objetivo de afrontar los retos de la salud en un mundo globalizado. ISGlobal consolida un nodo de excelencia basado en la investigación, la formación y la asistencia médica que tiene su origen en el Hospital Clínic y la Universidad de Barcelona y que ahora expande sus capacidades. La meta de los proyectos que constituyen la agenda de ISGlobal es corregir las desigualdades en el estado de salud de las distintas poblaciones del mundo.

Fundación Ramón Areces

La Fundación Ramón Areces es una institución privada y sin ánimo de lucro, orientada desde su creación en 1976 al mecenazgo científico mediante el fomento de la investigación, la contribución a la generación de capital humano y la difusión del conocimiento en tres ámbitos concretos: Ciencias de la Vida y de la Materia, Ciencias Sociales y Humanidades.

Más información

Prensa ISGlobal

Beatriz Fiestas

beatriz.fiestas@isglobal.org

93 227 18 16 / 669 87 78 50